

5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes. 1'50 pts.

Fuera: trimestre 5 »

Extranjero y UL

tramar: id. . . 9 »

Toda la correspondencia

al Director.

# El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

5 céntimos.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Administración e imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Año I

Sabado 7 de Agosto de 1897

Núm. 80

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Unica farmacia abierta toda la noche

Arrabál de Sta. Ana, 80. junto á la plaza de Cataluña

## ENFERMOS DE LOS OJOS.

El DOCTOR BIADA

oculista del Hospital del S. C. de

Barcelona, exjefe

de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los domin

gos y lunes de 9 á 12 mañana y de 4 á 5 tarde.

Fonda de Londres.

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina á la Granvía, de 11 á 1 y de 4 á 5.

## ACLARACION INNECESARIA

PERO CONVENIENTE

Nunca faltan en el mundo gentes, que consiente ó inconscientemente, entrando además en el terreno vedado de las suposiciones para poder herir así á mansalva, al que no puede ni tan siquiera rozar ligeramente en leal combate, dan torcida interpretación á las frases de los adversarios, obligándolos ó á dar la callada por respuesta, que es sabido puede juzgarse como una otorgación de lo que se dice, ó á tener que hacer aclaraciones innecesarias, pero convenientes para evitar el extravío de la opinión.

En este caso estamos hoy, con motivo de nuestro artículo de anteayer.

No hemos encontrado contradictor alguno, solo hemos oido reticencias y suposiciones; las reticencias suponen ignorancia y las suposiciones mala fé.

La ignorancia debe compadecerse, la mala fé exige energía y resolución para afrontarla y provocarla.

Se supone por algunos, que con nuestro artículo de anteayer, hemos preparado una salida á nuestros amigos del Municipio, que no pueden hacer, por manejos, cábalas y evoluciones habilidosas, de alguno ó algunos, lo que se habían propuesto.

Quiéramos en verdad, que estas suposiciones se dieran á luz en sitio oportuno para ser recogidas y contestadas.

Mientras este caso no llegue, hemos de aclarar, aunque innecesariamente, nuestro artículo de anteayer, proclamando como proclamamos, que nuestro artículo, es continuación y ratificación de todo, absolutamente de todo, lo que llevamos escrito acerca la situación económica de nuestro Municipio. No hay en nuestro artículo último, ni una sola palabra que esté en contradicción con nuestros juicios anteriores respecto este asunto.

Quién lo ponga en duda, siquiera, le ofrecemos las columnas de nuestro periódico, para que la manifieste é inútil es añadir, que con mayor gusto pondremos el periódico á disposición de los que nieguen cuanto llevamos afirmado, por que desde ahora, nos gozamos ya con el triunfo que nos proporcionará el polemista que recoja nuestro reto. Si tendremos confianza en nuestra afirmación!

Podrá ser cierto ó podrá no serlo, lo que constituye el fondo de nuestro artículo: esto es, la gravedad de la situación económica de nuestro Municipio y la dificultad, casi imposibilidad, de conseguir desaparezca dicha gravedad, entrando la marche administrativa en condiciones absolutas de normalidad. Entiéndase bien, pues, lo que decimos; no pretendemos pasar por infalibles, ni mucho menos: tal vez, estamos equivocados y la situación del Ayuntamiento no es tan grave como pensamos y hay algún hacien-

distista en el Municipio con aptitudes para conseguir fácilmente la apetecida normalidad, mucho celebraríamos ambas cosas; lo que hoy aseguramos, es que nuestro artículo de anteayer es ratificación de todo cuanto llevamos escrito acerca la gravísima situación de nuestra hacienda municipal, sin agravación de ninguna clase y que por lo tanto el que afirma una cosa distinta, ó no sabe lo que se dice ó obra con notoria mala fé.

No buscamos salida jamás por escotillón; nuestras salidas son siempre por la puerta y de cara al adversario. Nosotros aconsejaremos la salida por la puerta, cuando entre nuestros amigos y nuestros aliados, no haya aquella disciplina y aquella unidad de acción que creemos necesaria é imprescindible, para conseguir lo que nos proponíamos al entrar en el Ayuntamiento, nunca por ningún otro motivo ni razón, si unidos con nuestros aliados quieren impedirnos el paso nuestros adversarios, lo disputaremos y vencerá quien podrá: luchar con algún amigo nuestro ó con nuestros aliados, no lo haremos. No hemos de ser tan insensatos.

## Varias noticias

Hemos oido asegnar que el ministro de España en Washington, Sr. Dupuy de Lomé, ha teleografiado al señor duque de Tetuán expresándole, por encargo del Gobierno de la República norteamericana; que aquel Gabinete se dispone á fijar, ó había fijado ya, un plazo que no exce-

cuidadosamente los muebles después de haberlo dejado todo en su lugar y colocó el candelabro encima de la chimenea.

Entonces reparó en el retrato del General, violentamente iluminado y sus ojos se fijaron en él con persistencia.

Cien veces, había visto aquella tela, sin que le ofreciera interés particular, pero en aquel momento encontraba en ella el atractivo misterioso de un enigma. A aquella imagen de su padre, dirigió indudablemente Raimundo su último mirada, toda vez que se le encontró delante de ella; qué le había dicho aquel hombre que á sí mismo se había condenado á muerte? Fué un reproche? Fué una oración ó una súplica de perdón, lo que habían pronunciado sus labios antes de cerrarse para siempre? El retrato sabría porqué se había matado el capitán? Podría dar testimonio de la inocencia de Estela? Ahora, de lo que se trataba era de vengar dignamente la muerte del marido, preservando de la infamia el honor de la esposa!

Benoist cogió el candelabro y retrocedió un poco para ver mejor el retrato: experimentaba una expresión singular; una especie de fascinación, mirando con sus ojos negros llenos de dulzura y de voluntad, aquellos rasgos del semblante del General, cuyo modelado viril no excluía cierta gracia. Raimundo no tenía los ojos ni los cabellos del general y se le parecía mucho: pero no era la semejanza entre el padre y el hijo, lo que llamaba la atención del joven; era otra cosa inexplicable é inexplicable... El general también murió en la flor de la vida y nadie sabía que mano le había herido.

—Este hombre debió ser irresistible, pensó Teodoro colocando definitivamente el candelabro en su sitio: este retrato tiene un encanto que no he reparado en ningún otro: antes no me había producido igual efecto, ahora sí que comprendo lo que quería expresar la señora Montclar, al decir que se hacía adorar de todo el mundo... Sus ojos...

Aquellos ojos persiguieron á Benoist largo tiempo, en sus tra-

en la cual Raimundo había ido á buscar la muerte. Todo permanecía en el mismo orden: los muebles de roble lustroso relucían sin un grano de polvo: en los candelabros hallábanse colocadas las bugias, sobre la mesa-espacho ocupaban su sitio ordinario los objetos familiares... Benoist sintió latir con violencia su corazón cuando penetró en aquel cuarto funerario: la sombra de su amigo le parecía que flotaba sobre su cabeza. Entró, siguiendo á Estela. Estela se había adelantado algunos pasos en dirección á la chimenea y de repente se detuvo, con los ojos fijos en una pieza del entarimado visiblemente rascada.

—Aquí manché mi vestido, dijo en voz baja. Aquella sangre debía fijarse para siempre sobre mí y Dios sabe que hubiera yo dado toda la mía...

No terminó la frase: conteniendo su emoción se dirigió á un armario y abriéndolo con una pequeña llave que llevaba encima, sacó otras dos ó tres llaves que presentó á Benoist.

—Obrad como tengais por conveniente, le dijo. En este mueble y en la mesa encontrareis según creo todo lo que me habeis pedido. Os doy anticipadas gracias por vuestra buena intención; os espero en mis habitaciones, allá arriba.

—Me dejáis dijo Teodoro algo inquieto tomando las llaves. Sin embargo vuestra presencia habría justificado...

Ella fijó sobre él su mirada tranquila y profunda.

—Al punto á que hemos llegado, caballero, díjole, las conveniencias ordinarias deben dejarse á un lado y por lo tanto ya no podemos reclamarnos el uno al otro. Pensadlo bien! estamos aquí, el amigo y la esposa del difunto, para buscar en su vida pasada, una debilidad, un error, que me permita lavarme, á los ojos de los hombres, del crimen de que se me acusa! Dios empero, me es testigo, de que siento tanto respeto para la memoria de Raimundo como vos mismo...

Estela hizo con la mano un movimiento indicando tristeza y resignación y se dirigió hacia la puerta.

de de cuatro meses para que sea terminada la guerra de Cuba.

Añádase que en su telegrama ha dicho también el Sr. Dupuy de Lome que obedece esta actitud de Mr. Mac Kinley y sus secretarios á los enormes quebrantos que los Estados Unidos experimentan en sus relaciones comerciales con la gran Antilla.

Se dijo, por último, que si el Gobierno de España no atendía inmediatamente esta «amistosa» indicación de la República, protegeríanse de una manera decidida las expediciones filibusteras para los rebeldes cubanos.

En los centros oficiales, donde hemos procurado informarnos del fundamento de tales noticias, se nos contestó lo mismo: «Eso es una pura fábula»

La tarde de anteayer estuvo de bromas en Madrid.

Como hay escasez de noticias y lo de las zonas no daba juego algunos políticos, para entretejer el tiempo, se dieron á hacer apuestas.

Un diputado carlista apostó 1.000 pesetas á que el 4 de Febrero estaba D. Carlos en España, habiendo realizado su eterno sueño.

Se quedaron con la apuesta los diputados conservadores.

Uno de éstos ofreció en apuesta una regular cantidad sosteniendo que el 1 de Enero próximo continuarían en el poder los conservadores, y otro amplió el plazo para el 1 de Julio.

Estas apuestas no fueron aceptadas.

En algo han de ocuparse los políticos que ve ranean en el salón de conferencias.

En el ministerio de la Gobernación negaron las noticias sobre agitación carlista en la provincia de Teruel.

Todos los periódicos, incluso alguno ministerial, han dado la noticia de que había dimitido el gobernador. El hecho, por consiguiente, debía tener fundamento, pero la consulta elevada al señor Cánovas es probable que haya sido resuelta á favor del conde de Peña-Ramiro, si es que este asunto de su dimisión no queda aplazado para cuando termine lo de las zonas.

La tirantez de relaciones que se suponía entre el gobernador y el alcalde, ha sufrido también una transformación. Dichos señores, que del ministerio de la Gobernación hablando muy cordialmente y cogidos del brazo.

Noticias particulares anuncian que Mr. Woodford, acompañado de su familia y de los agregados militar y naval á la Embajada norteamericana en Madrid, ha desembarcado ayer en Southampton, dirigiéndose acto seguido á Londres.

Dijo una persona conocedora de la política yanhee en lo que se relaciona con Cuba que el nuevo embajador trae á España varios asuntos, y ninguno favorable á nosotros.

Según parece, Mac Kinley abraza el firme propósito de labrar con formas suaves la independencia de Cuba para procurar después su anexión á los Estados Unidos.

Zaragoza 4 (8,30 n.)

Créese inspirado también por el Sr. Moret el artículo que publica «La Alianza Aragonesa», titulado: «Pedimos el poder.»

Previas algunas explicaciones, expone las razones que mueven á los liberales á pedir en las actuales circunstancias el poder.

No lo quieren por gozar de sus dulzuras, sino obligados á ello por el patriotismo.

Demandan su concurso al Trono el honor nacional y los intereses materiales de la patria, por lo cual acuden llenos de fervor y de respeto á la egregia dama que regenta el país, con la siguiente exposición:

«Señora: En los momentos en que la patria agoniza, y cuando no se vislumbra un rayo de sol que rasgue el nublado horizonte en que está envuelta, la nación española os suplica reverentemente el uso de vuestra alta prerrogativa, siempre llena de acierto y de sabiduría, para que empuñando las riendas del poder el partido liberal, se levante el abatido espíritu público y se consiga la paz de Cuba.

«El pueblo, señora, os bendecirá, pidiendo al Dios de las misericordias para sus Reyes y por España.

«Hemos terminado.»

## CRÓNICA

### ADVERTENCIA

Debidamente autorizados, han salido de esta ciudad los señores don Salvador Grau y don Pablo Salvat á cobrar el importe de las suscripciones de fuera, á este diario. Esperamos que serán atendidos dichos señores por nuestros apreciables abonados de los pueblos, aquellos que están descubiertos, no dudamos se servirán ponerse al corriente en el pago.

Según noticias, se presentó anteayer al señor Alcalde una comisión de vecinos de esta ciudad, solicitando autorización para hacer rogativas á fin de conseguir el beneficio de la lluvia, para fomento de la agricultura seriamente com-

prometida á causa de la pertinaz sequía que se viene experimentando, para sacar en procesión la imagen del Santo Cristo que se venera en la Iglesia de la Purísima Sangre y para trasladar á esta Parroquial Iglesia de San Pedro, la imagen de la Virgen de la Misericordia.

Creemos plausible el paso dado por estos vecinos, si bien alguna de las peticiones que dirigieron á nuestra primera autoridad local no son pertinentes, á lo menos, tal como han llegado á nuestro conocimiento. Las creemos plausibles, pues la oración, ó sea levantar el espíritu del hombre á las alturas, á donde no podrá jamás llegar el más soberbio de los hombres, mientras no pierda su ex-voto transitorio, es digno de consideración y de respeto por todo aquel que goza en ideales de justicia eterna que solo pueden esperar encontrar en aquellas alturas.

Ha fallecido en Barcelona, víctima de traídora enfermedad y á la flor de la edad, nuestro amigo don José Bolós, persona muy allegada á nuestro querido jefe el Excmo. Señor Marqués de Marianao.

Nos asociamos á la pena que aflige en estos momentos á la familia del señor Bolós y al señor Marqués, pues sabemos cuanto apreciaba al joven cuyo fallecimiento anunciamos.

Q. E. P. D.

Debemos recordar á los maestros que se encuentran en el caso de opositores postergados que, con arreglo á los artículos 39 y 40 del vigente Reglamento de provisión de escuelas, deben ejercitar su derecho en el concurso de traslación de esta época precisamente.

Aunque ya estamos en Agosto, no ha publicado la «Gaceta de Madrid» las convocatorias para las oposiciones y los concursos único y de traslación de la presente época y que, según el Reglamento, deben anunciarse en la primera quincena de Julio.

Frutos de la decantada centralización que tan exageradamente campea por el Reglamento de provisión de escuelas.

Lo recaudado en el día de ayer en esta ciudad en concepto de consumos y derechos de matadero asciende á pesetas 755'77.

El Ministerio de la Guerra ha hecho saber que los plazos para verificar las redenciones están señalados expresamente por la ley de reemplazos reformada que rige hoy, y son los que siguen.

1.º Para todos los mozos y por 1.500 pesetas, lo mismo si pertenecen al cupo de la Península que al de Ultramar, durante dos meses desde el ingreso en caja, ó sea desde el 1.º de Agosto á 30 de Septiembre.

2.º Para los mozos destinados á Ultramar

que no se hayan redimido en el plazo anterior, desde 1.º de Octubre hasta diez días antes de su embarque, por 2.000 pesetas.

Como el señalamiento y distribución del contingente para la Península y para Ultramar se ha de verificar por real decreto en 1.º de Septiembre, resulta que los mozos que quieran esperar á conocer antes de redimirse si por su número les toca servir en uno ó otro ejército ó quedar excedentes de cupo, les basta con esperar á hacer la redención en Septiembre.

Las cédulas personales, con arreglo á la ley de 12 de Junio creando los impuestos transitorios, tienen un aumento de 10 por 100 solo en la cuota del Tesoro, puesto que el recargo municipal no sufre aumento alguno.

Telegrafían de Londres que en Creta se observa extraordinaria agitación porque se dirige á aquella isla la escuadra turca.

Dícese que los almirantes de las escuadras extranjeras se oponen á que vuelva la isla de Creta bajo la dominación de Turquía.

El reputado oculista de Barcelona Dr. Biada, que llegará en el expreso de hoy á esta ciudad, prolongará su estancia en la misma hasta el martes próximo, con motivo de varias operaciones que tendrá de practicar, entre ellas una de catarata.

Así empieza «La política del día» del número 10.871 de «El Imparcial» de Madrid:

«Es cierto que la mayoría de los empleados del Municipio de Madrid se hallan sin cobrar el sueldo del mes de Julio.»

Si, dicen la mayoría de los empleados del Municipio de esta ciudad.

Según lo consignado en la vigente Ley de Caza, desde el primero del corriente queda levantada la veda para las tórtolas y codornices en los predios donde haya sido recogida la cosecha, el día 15 terminará por completo la veda, pudiendo entregarse de lleno a su pasión favorita cuantos se hallen provistos de la correspondiente licencia.

Telegrafían de Valencia que la sequía es tan grande que á causa de la escasez de agua, se la disputan en los pueblos á viva fuerza para tomar la necesaria para el riego.

Las autoridades de algunos pueblos han solicitado del gobernador civil de la provincia les envíe algunos refuerzos de la guardia civil, temerosos de que el conflicto produzca funestas consecuencias.

La «Gaceta» publica una Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia, dirigida á los Presidentes de Audiencias para que interesen á

—Señora, dijo Benoist, no puedo abrir este mueble... la llave no dá la vuelta.

Estela volvió, se inclinó sobre el mueble y con un poco de dificultad hizo jugar el pestillo; el cajón se abrió, denotando el espíritu ordenado del difunto, la colocación metódica de los papeles y demás objetos que contenía.

Cuando se levantó suspirando ligeramente, su mirada se detuvo en el cuadro de plata cíaelada que había encerrado su retrato: ocupaba su sitio ordinario: Miguel dejando el Hotel para entrar como guarda en las tierras de Beaurand, todo lo había colocado en su sitio, con órdenes severas al criado encargado de reemplazarle, para que todo continuase como él lo dejaba.

—Mi retrato, dijo Estela con voz alterada, quién ha tomado mi retrato?

Benoist no respondió. Los restos calcinados del retrato, que casi tenía olvidados, reaparecieron en su memoria y tembló ante la fugitiva idea de que podía ser, después de todo, que se hubiera equivocado y que Estela no fuese inocente... Pero esta idea cruzó por su mente, solo como un relámpago.

—Raimundo tenía mi retrato sobre esta mesa, me lo había dicho cien veces; juntos compramos el cuadro en la calle de la Paz, al escoger joyas; yo se lo regalé... Quién ha tomado mi retrato?

Miraba al joven con ojos dilatados por la inquietud y por cierta misteriosa angustia. Benoist avergonzado de sí mismo comprendió que debía hablar.

—Antes de morir, dijo con voz muy baja, Raimundo lo destruyó, encontré algunos residuos en el hogar...

—Caballero, dijo con voz entrecortada y mirándole con expresión suplicante, esto no puede ser!

—Es empero la verdad, dijo Benoist, emocionado como si hubiera pronunciado una sentencia de muerte.

Estela llevó á sus sienes ambas manos enteramente heladas.

—Dios mío! dijo casi sin alientos, que le dijeron? Qué infamia pudo turbar su espíritu para causarme tal ultraje, á mí... ah!

Se apoyó en el respaldo del sillón para no caer: Teodoro adelantó el brazo para sostenerla, pero sin atreverse á tocarla. Fijó en él sus grandes ojos negros que habían tomado un aspecto sombrío por la amargura que acababa de experimentar.

—Decid, caballero, que es lo que pudieron escribirle? Qué habéis pensado, vos, desde que creéis que no he sido yo...

La interrumpió, conmovido hasta el fondo de su alma oyéndola hablar sin odio y sin cólera, acerca el ultraje que le había inferido.

—Señora, dijo con firmeza, desde que he abierto los ojos, creo que mi amigo debió perder el juicio al causarnos una pena tan grande y un perjuicio tan inmenso. Sólo un acceso súbito de locura puede explicar... y excusar su acción.

Estela se repuso un poco: echó los ojos en el cajón abierto.

—Pobre Raimundo! dijo, apaciguada y como consolada por las palabras que acababa de oír, puede que en su vida había algún secreto... Buscad, caballero, quién sabe si deberemos llorar por él, cuando conozcamos la verdad!

Pasó por delante de Teodoro, saludándole con la cabeza y salió cerrando la puerta sin hacer el menor ruido. El joven que la había seguido con los ojos, suspiró cuando hubo desaparecido: parecía que se había llevado en sus vestidos de lana negra, toda la luz de aquel sombrío cuarto mortuario.

Con resolución, apretando los dientes, con cierta cólera interior, exploró paquete tras paquete, un cajón detrás de otro: los sobres más pequeños, los más diminutos cofrecitos fueron interrogados con persistente atención, cosa que no había hecho Andrés Bolvin: la vida entera del desgraciado volvió á pasar ante los ojos de su amigo, atento e impersonal como un juez. El día iba bajando: Benoist encendió las bugías de un candelabro y continuó su trabajo: finalmente cuando se aseguró de que nada se le había escapado, cerró

los municipios á fin de que adquieran el instrumental y mobiliario necesario para la instalación de Gabinetes Antropométricos provinciales.

Para que se comprenda la animación que reinó en la batalla de flores celebrada últimamente en Valencia, bastará consignar que se emplearon 150,000 ramos y 50.000 serpentinatas.

Desde Berlín dicen que en el balneario de Clemencher ocurrió una terrible catástrofe. Se estaban bañando 400 mujeres, cuando el balneario fué arrastrado por la corriente apareciendo ahogadas 200 de las bañistas.

El célebre moro Bou-Amema ha sido juzgado mitítarmente en Orán y pasado por las armas. Se le condenó á morir por asesinato de un jefe de estación en la vía férrea.

Bou-Amema cayó á la primera descarga con la cabeza destrozada.

## LAS POTENCIAS EN ORIENTE

Los telegramas recibidos del extranjero aseguran que anteayer dió firmarse el protocolo que marcó las bases definitivas á que se ajusta la paz entre Grecia y Turquía.

Hace días que la prensa extranjera lo anunciaba y exponía las principales bases á que había de ajustarse este acto que lamaremos de conciliación por no calificarlo de humillación, de la razón y del derecho ante el poderío de la fuerza bruta, en el que tan poco afortunadamente han ejercido de hombres buenos los representantes de las grandes y civilizadas potencias europeas.

Grecia, con miras políticas tal vez, pero con simpática bandera trató de evitar las horribles matanzas de cristianos, en las que se ensañaban los musulmanes, llegando hasta el Sultán las manchas de la sangre derramada por las inocentes víctimas de sus súbditos, á los que alentaba la impunidad de los asesinatos que cometían, impunidad que reconocía por causa no convenirle al déspota de la media luna, amenguar el fanatismo de sus súbditos, del que se aprovecha como único medio para esclavizarlos ante su sangrienta tiranía.

De carácter análogo al español, el pueblo griego llevado de ese quijotismo que tanto nos critican y del que tantas burlas hacen los extranjeros, pero del que nos honramos muy mucho, el pueblo griego decía, no quiso aceptar la intervención de las potencias, las cuales en el temor mutuo de que los acontecimientos generalizasen la lucha en Europa, permitió la guerra entre las dos naciones enemigas, no faltando alguna que llevada de miras tan mezquinas como bastardas, alentará á Turquía en su obra de destrucción del pequeño reino helénico. En los momentos de lucha, apesadumbrado confesarlo, manifestaban descaradamente los políticos que rigen los destinos europeos, la alegría que les producía cada avance y cada triunfo de la media luna sobre la Cruz, porque se sobreponía el mercantilismo á la idea, porque representaba un beneficio de unos cuantos millones, cuando más equivalente al presupuesto total de Grecia y al que para una de esas naciones representa el consumo anual del carbón de sus barcos de guerra ó del acero necesario para las bayonetas de sus ejércitos de paz armada.

Satisfechas deben haber quedado las potencias, después de la humillación aparente de Grecia, después del triunfo de Turquía, del triunfo de la fuerza del número y de los elementos de combate y efectivamente parecía que así había sucedido cuando se decidieron á contener la bárbara invasión por medio de la intervención diplomática. Turquía en esta ocasión ha sido el brazo que ejecuta y al cual se le paga con una cantidad de mayor ó menor importancia, y con un trozo de terreno que desahaba y las potencias la cabeza que se aprovecha.

Analizando detenidamente las bases del tratado de paz turco-griego se observa, una lucha diplomática entre las potencias y un triunfo de la diplomacia para Alemania que por astucia ha obtenido sobre Fracia una victoria quizás de mayor importancia que las obtenidas en Sedán y en Metz.

Pero me voy extendiendo demasiado y de jo para otra crónica exponer con las condiciones de la paz, las razones que existen para creer en el nuevo triunfo de los germanos.

MURO.

## OFICIAL

### REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 5 DE AGOSTO DE 1897.

#### Nacimientos

Matilde Sancho Ferré, de Angel María y de Catalina.—Jaime Oriol Grau, de Jaime y de Josefa.

#### Defunciones

Rosa Buscás Canals, 2 meses, Camino de Valls, 15.

#### Matrimonios

Antonio Savé Campos, con María Torres Escolá.

### FERRO-CARRIL ECONOMICO DE REUS A SALOU

Servicio de trenes de viajeros que regirá desde el día 1.º de Julio de 1897.

#### SALIDAS DE REUS

Mañana.—Tren número 12, á las 4'10.—Id. núm. 14 á las 5'28.—Id. núm. 16 á las 6'44.—Id. núm. 18 á las 7'30.—Id. núm. 20 á las 8'15.—Id. núm. 2 á las 9'06.—Id. núm. 24 á las 10'43.

Tarde.—Tren número 4 á las 12'35.—Id. núm. 28 á las 1'55.—Id. núm. 30 á las 2'32.—Id. núm. 32 á las 3'10.—Id. núm. 34 á las 3'48.—Id. núm. 36 á las 4'27.—Id. núm. 38 á las 5'08.—Id. núm. 40 á las 5'43.—Id. núm. 42 á las 6'20.—Id. núm. 6 á las 6'57.

Noche.—Tren número 44 á las 7'38.

#### SALIDAS DE SALOU

Mañana.—Tren número 1 á las 4'56.—Id. núm. 11 á las 6'10.—Id. núm. 13 á las 7'32.—Id. núm. 17 á las 8'17.—Id. núm. 19 á las 10'2.—Id. núm. 21 á las 10'46.

Tarde.—Tren número 25 á las 1'57.—Id. núm. 27 á las 2'34.—Id. núm. 29 á las 3'12.—Id. núm. 31 á las 3'50.—Id. núm. 33 á las 4'28.—Id. núm. 35 á las 5'10.—Id. núm. 37 á las 5'45.—Id. núm. 39 á las 6'22.—Id. núm. 41 á las 7'.

Noche.—Tren número 43 á las 7'40.—Id. núm. 45 á las 8'18.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

### Sección religiosa

Santos de hoy.—San Cayetano.

Santos de mañana.—San Ciriaco.

SANTUARIO DE NTRA. SRA. DE MISERICORDIA.—Hoy á las 6 y media de la tarde se cantará la Salve de costumbre en la que la escolanía ejecutará por primera vez la número 22 de su director Sr. Planás.

## Cuartilla curiosa

### Un héroe de diez años

Jugando con varios chicos de su edad una niña de nueve años en las orillas del Sena, tuvo la desgracia, al inclinarse para coger unas flores, de caer de cabeza al agua.

La corriente la arrastró con rapidez y hubiese perecido ahogada, sin el arrojado de uno de sus compañeros de juego, niño de diez años, que sin desnudarse siquiera, se arrojó al agua, y después de una larga lucha con la impetuosa corriente, logró salvarla á la orilla.

El pequeño héroe fué muy felicitado por su valor.

## COMERCIAL

### MOVIMIENTO DEL PUERTO DE TARRAGONA

#### ENTRADAS DEL DIA 5

De Cette v. Amalia, con efectos, consignado á la Vda. y S. de Ferrer y Mary.

De Marsella vapor Cabo San Vicente, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Glasgow vapor Colón, con tránsito, consignado á los Sres. Mac-Andrews y C.ª

De Barcelona vapor Gijón, con tránsito, consignada á los H. de B. López.

#### DESPACHADAS

Para Bilbao, vapor Cabo San Vicente, con efectos.

Para Glasgow vapor Colón con efectos.  
Para Gandía laud Rosita, en lastre.  
Para Bilbao, vapor Gijón, con efectos.

### J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cierre de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

|                               |                   |                       |       |
|-------------------------------|-------------------|-----------------------|-------|
| Interior . . . . .            | 64'75             | Amortizable . . . . . | 78'25 |
| Exterior . . . . .            | 80'80             | Francias . . . . .    | 16'70 |
| Filipinas . . . . .           | 00'00             | Cubas 86 . . . . .    | 96'75 |
| Aduanas . . . . .             | 97'37             | Cubas 90 . . . . .    | 79'62 |
| Nortes . . . . .              | 21'60             | Ext. París . . . . .  | 62'25 |
| Obligaciones 6 p <sup>s</sup> | Francia . . . . . |                       | 94'00 |
| Obligaciones 3 p <sup>s</sup> | id. . . . .       |                       | 50'87 |

#### GIROS

Paris . . . . . 30'90 Londres . . . . . 32'87

### BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

|                               |                   |                    |       |
|-------------------------------|-------------------|--------------------|-------|
| Interior . . . . .            | 64'73             | Exterior . . . . . | 80'77 |
| Colonial . . . . .            | 91'75             | Nortes . . . . .   | 21'60 |
| Filipinas . . . . .           | 94'87             | Cubas 86 . . . . . | 96'75 |
| Cubas 90 . . . . .            | 79'65             | Aduanas . . . . .  | 97'37 |
| Obligaciones 5 p <sup>s</sup> | Almansa . . . . . |                    | 80'25 |
| Idem 3 p <sup>s</sup>         | Francia . . . . . |                    | 51'00 |

#### PARIS

Exterior . . . . . 62'09 Nortes . . . . . 00'00

#### GIROS

Paris . . . . . 30'90 Londres . . . . . 32'87

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta al contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

## Recomendaciones

### Casa para vender

Lo está la de la calle San Francisco Javier número 2, compuesta de planta baja, dos pisos y desván.

Para más informes, calle Donotea (Hostalets) número 10, piso segundo.

## EL ALBA

En virtud de lo que dispone el art. 7 de los Reglamentos de esta Sociedad, se convoca á los Sres. socios á una reunión general ordinaria para el próximo domingo 8 del corriente á las 3 de la tarde, para la elección de la Junta y examen de cuentas.

Reus 30 Julio de 1897.

P. A. de la J. de G.—El Secretario de turno, Pablo Borrell.

## Centro de Lectura

#### ANUNCIO.

A fin de evitar ciertos abusos que venían cometiendo entrando en esta Sociedad personas que no tienen derecho á ello, esta Junta ha acordado repartir á todos los señores socios, un título que acredite este derecho, el cual deberá mostrarse á los dependientes de esta Sociedad siempre que estos lo pidan.

Se ruega á los señores Socios, pasen á recoger dicho Título, en esta Sociedad, antes del 15 del actual.

Lo que se anuncia para general conocimiento.

Reus 5 de Agosto de 1897.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, P. Pellicer Serra.

## TELEGRAMAS

### Un motín en Madrid

LA CUESTION DE LAS ZONAS

Madrid, 6.

El aspecto que ofrece Madrid á estas horas es tranquilo y de normalidad, aunque en algunos puntos de la población sea aparente.

En las zonas sigue el cierre de tiendas en la misma forma que los días pasados.

En el casco de la población hay muchas tiendas cerradas, aunque esto no obedece á acuerdo alguno, pues la mayoría de los dueños, lo mis-

mo en el casco que en las zonas, hacen lo que quieren. El acuerdo vendrá luego, después de una reunión que se celebrará en el Círculo de la Unión Mercantil, si no se hace el arreglo que se ha ofrecido por las autoridades á los industriales.

Las conferencias celebradas entre el ministro de la Gobernación, el gobernador y el alcalde, y del primero con varios coroneles y jefes de cuerpo, se han repetido esta madrugada.

Las precauciones tomadas por las autoridades hacen creer que no se alterará el orden y que si se alterara sería restablecido inmediatamente.

Se espera por todos con verdadera ansiedad el resultado de la subasta que se verificará hoy en el Ayuntamiento.

En este momento se sabe que en los barrios bajos se ha alterado el orden, pero no se conocen detalles.

## El motín crece

DESORDENES

Madrid, 6.

En este momento se nota extraordinaria agitación en Madrid.

En las calles de Alcalá, Carrera de San Gerónimo, Puerta del Sol, Carretas, Mayor, Arenal, Preciados, Montera y otras del centro de la población, se cierran rápidamente las tiendas.

Parece que en la plaza de la Cebada hay jaleo.

Mucha gente en las calles.

FUGA DEL HIJO DE CALIXTO GARCIA.—CONFLICTO EN MALAGA.

Madrid, 6.

Telegrafían de Cádiz que se han recibido allí noticias de haberse fugado de las islas Chafarinas, en unión de otro deportado, el hijo de Calixto Garcia. Créese que un barco preparado de antemano les habrá trasladado á Argel ó á otro punto del Africa.

Dicen de Málaga que la cuestión de los festejos á Silvela ha ocasionado allí un conflicto.

El Ayuntamiento los ha prohibido, y el pueblo organiza una manifestación en contra del Municipio.

EL ALCALDE DE MADRID

Madrid, 6.

En los círculos políticos se da como cosa segura que el alcalde de Madrid, señor Sanchez Toca, será muy pronto relevado de su cargo.

LOS SOCIALISTAS.

Madrid, 6.

Se ha presentado á la comisión permanente de la Diputación provincial de San Sebastian una exposición que las agrupaciones socialistas de Bilbao dirijen al Cuerpo provincial pidiendo que, en union con las Diputaciones hermanas, recabe la publicación de una real orden en que se aclare el artículo 41 de la ley municipal para su aplicación en las Vascongadas.

La exposición está motivada en la declaración de incapacidad contra los consejeros socialistas de Bilbao.

La comisión ha acordado que quedase sobre la mesa, con objeto de estudiar si cabe su admision, ya que es la primera vez que se presenta una exposición á nombre de un partido político, y que precisa tener presente que no hay paridad en la aplicación del artículo 41 en Guipúzcoa y en Vizcaya, por ser distinta la forma administrativa de las dos provincias.

EL FUSIONISMO Y LA AUTONOMIA

Madrid, 6.

Los amigos del señor Moret confían en que este contestará á las declaraciones que el señor Giberga ha hecho acerca de la autonomía cubana.

## Extranjero

EN ORIENTE

Paris, 6.

Telegrafían de la Canea que Djevad-Pachá ha informado á los almirantes de las potencias de que el gobierno de la Puerta Otomana desmiente fermantemente el envío de la escuadra y tropas turcas á la isla de Creta.

La escuadra otomana se dirige á Sigri.

Se ha suprimido la censura telegráfica.

Los telegramas destinados á Europa serán comunicados previamente á Djevad-Pachá y éste podrá interceptarlos siempre que lo consientan los almirantes.

Imp. Ferrando.—Reus

# EL LIBERAL DE REUS.

## Diario político, literario y de avisos y noticias

### Redacción y Administración: En esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. PÓRTICOS)

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9**

**ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES**

### Recomendaciones

### Los Pais Vender

El pais de la casa San Francisco Javier... (text continues)

### EL ALBA

El pais de la casa San Francisco Javier... (text continues)

### Centro de Lectura

El pais de la casa San Francisco Javier... (text continues)

### TELEGRAMAS

### Un mojin en Madrid

El pais de la casa San Francisco Javier... (text continues)

### Sección religiosa

El pais de la casa San Francisco Javier... (text continues)

### Cuadernillo curioso

El pais de la casa San Francisco Javier... (text continues)

### COMERCIAL

El pais de la casa San Francisco Javier... (text continues)

### Extranjero

El pais de la casa San Francisco Javier... (text continues)